



# 09

## HISTORIA DEL TIEMPO PRESENTE

Profesora coordinadora: Sonia Ramírez Mena

Romina Begoña Fauste Mejide, Laura Moreno Fosela, Manuel Padilla Moreno,

Alberto Rodríguez Montserrat, Pilar Torres Romero

**Colegio María Auxiliadora**

C/ María Auxiliadora, 19. 11203 Algeciras (Cádiz).

Este trabajo de campo ha investigado las consecuencias familiares, sociales, económicas y políticas de la Guerra Civil en las familias españolas. Se han realizado encuestas formadas por ítem organizados según los siguientes apartados: datos personales, circunstancias familiares, alimentación, higiene, enseres domésticos, vida laboral, educación, sociedad, medios de comunicación y transporte y política. Alrededor de 60 personas, nacidas entre los años 30 y 50, que vivieron en primera persona las consecuencias de la posguerra española, han contestado las preguntas desde el recuerdo de sus vivencias personales. Tras recabar la información y cotejar los resultados, se han extraído las siguientes conclusiones. En general, fueron tiempos difíciles, en los que se pasaban verdaderas necesidades y se salía adelante como se podía. Los núcleos familiares eran numerosos, donde el hombre trabajaba fuera de casa y la mujer se dedicaba a sus labores. Se pasaban necesidades económicas que repercutían en el hogar, la alimentación, la ropa, el calzado, etc., caracterizados por la escasez y la mala calidad. Solían utilizarse cartillas de racionamiento y productos de contrabando o estraperlo. La sociedad, básicamente machista, giraba en torno a personas casi sin estudios que trabajaban desde muy jóvenes y con pocos momentos de ocio y diversión, con medios de comunicación supervisados por la censura, escasos medios de transporte y una vida política caracterizada por la presión dictatorial.

Palabras clave: posguerra, vivencias, necesidades, machista, dictatorial.